
Doblete  
en Miami
La escudería 
McLaren firmó 
el doblete en el 
GP de Miami, 
con la victoria de 
Oscar Piastri y el 
segundo puesto 
de Lando Norris.
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La expectativa empresarial corre sobre rieles en la Península de Yucatán 

Abaratará tren de carga 
costos hasta en un 60%
Será clave para  
mover mercancías 
de forma más barata:  
empresarios de QR 

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con el reciente 
banderazo de salida al Tren Maya 
de carga, encabezado por la pre-
sidenta Claudia Sheinbaum 
durante su visita a Yucatán, el 
sector empresarial de Quintana 
Roo se muestra optimista. Para 
Cancún, esta nueva vía no solo 
es una promesa de conectividad, 
sino también un posible partea-
guas económico.

En los muelles, talleres y bode-
gas de los náuticos, el anuncio fue 
recibido con entusiasmo. Fran-
cisco Fernández, presidente de 

los Asociados Náuticos de Quin-
tana Roo, no oculta su satisfac-
ción. “Es algo fabuloso. Nosotros 
hemos apostado al tren de carga 
porque los fletes actualmente 
nos resultan carísimos”, declaró.

Y es que no se trata solo de 
reducir tiempos. Fernández habla 
de motores y mástiles de vela 
que, por su volumen, deben venir 
por carretera desde la frontera 
norte, con costos que muchas 
veces rebasan lo viable. “Traer 
una refacción desde Estados 
Unidos vía Tijuana nos cuesta 
mucho. El tren será clave para 
mover esa carga de forma más 
económica”, explicó.

Pero la reducción de costos no 
se limita al sector náutico. Sergio 
León Cervantes, presidente de 
Empresarios por Quintana Roo, 
proyecta un impacto más amplio: 
“Un contenedor desde Manza-

nillo a Cancún cuesta entre 10 
mil y 15 mil dólares. En cambio, 
uno desde España a Puerto Pro-
greso puede costar entre 3 mil 
y 4 mil. El tren podría abaratar 
estos costos hasta en un 60 por 
ciento”, aseguró.

El argumento va más allá de 
la comparación de rutas. León 
Cervantes resalta que esta 
infraestructura ferrovia-
ria cobra sentido en el 
contexto del autocon-
sumo nacional, una 
de las metas del plan 
México impulsado por 
el Gobierno Federal. 
En momentos de cri-
sis global, señala, la 
capacidad de movili-
zar mercancía interna-
mente resulta estratégica.

 zEmpresarios prevén ahorros con el inicio del Tren Maya de carga.lucesdelsiglo.comMÁS INFO.

Acechan  
extorsiones  
al sector 
construcción 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como 
cada 3 de mayo, los trabaja-
dores de la construcción en 
Quintana Roo celebraron el 
Día de la Santa Cruz, una tra-
dición que honra a su santo 
patrono y que representa un 
momento de agradecimiento 
por la protección en uno de 
los oficios más exigentes y 
riesgosos del país. 

Sin embargo, este año, la 
festividad llegó en un con-
texto marcado por la violen-
cia económica que sacude 
al sector, especialmente en 
Cancún, epicentro de un 
boom inmobiliario que no 
ha llegado sin consecuencias

De acuerdo con datos 
de la Encuesta Nacional de 
Victimización de Empresas 
(ENVE) realizada por el INEGI, 
en 2023, el 31.5% de las unida-
des económicas en Quintana 
Roo reportaron haber sido 
víctimas de delitos como la 
extorsión y el robo hormiga. 
Este clima de inseguridad 
se siente con fuerza en los 
cimientos de la industria de 
la construcción.

Ruth Sánchez Palma, 
secretaria general del Sin-
dicato de Construcción, 
Gasolineras y Comercio del 
estado, detalló que su gremio 
enfrenta serias irregularida-
des derivadas de la interven-
ción de grupos ajenos que 
exigen pagos ilegales. “No 
hay un porcentaje específico; 
es la obra completa la que se 
ve afectada”, indicó.

Según la dirigente sin-
dical, estos cobros no ofi-
ciales se han convertido en 
una práctica coercitiva que 
impacta tanto a trabaja-
dores como a empresarios, 
generando un ambiente de 
intimidación. Aunque el sin-
dicato ha promovido denun-
cias ante la Fiscalía, Sánchez 
Palma criticó la falta de avan-
ces. “El trabajador pone su 
queja, pero no le dan el valor 
que representa”, expresó.

El sindicato, que cuenta 
con aproximadamente 12 
mil afiliados en el estado, 
reporta entre 20 y 30 traba-
jadores que cada mes bus-
can asesoría legal por estas 
problemáticas. La situación 
es particularmente grave 
en Cancún, donde la alta 
demanda de mano de obra 
ha propiciado el crecimiento 
de nuevas obras y también de 
los riesgos laborales.

Además, el gremio enfrenta 
el reto de implementar la nueva 
reforma laboral que permite a 
los trabajadores elegir su repre-
sentación sindical mediante 
votación. Actualmente, se 
encuentran en revisión cerca 
de 90 contratos colectivos.

El sindicato también 
tiene presencia en el sector 
de gasolineras, donde actual-
mente supervisan 12 proyec-
tos de construcción en todo 
el estado. Aunque no se han 
dado a conocer los nombres 
de las empresas responsa-
bles, se trata de capital mexi-
cano y no se esperan nuevas 
marcas en Cancún. Se estima 
que estas obras concluyan en 
un plazo de seis meses.

 zRuth Sánchez Palma, 
secretaria general del Sindicato 
de Construcción, Gasolineras y 
Comercio del estado.
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 zEl Consejo Nacional de Morena se llevó acabo en el auditorio 
del World Trade Center de la Ciudad de México.

Se rearma Morena 
desde dentro 
FELIPE VILLA 

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
ambiente en el auditorio del 
World Trade Center no era de 
fiesta, pero sí de determinación. 
Uno a uno fueron llegando 
los consejeros nacionales de 
Morena, gobernadores y lide-
razgos estatales, sabiendo que 
el Consejo Nacional de este 
domingo no era rutinario, sino 
un punto de inflexión para con-
tener el creciente oleaje interno 
que ya se siente rumbo a las 
elecciones de 2026 y 2027.

No había discursos encendi-
dos ni enfrentamientos públi-
cos, pero el lenguaje corporal, 
las miradas entre actores de dis-
tintos bloques y los murmullos 
entre pasillos dejaban claro el 
motivo de fondo: la urgencia 
por reencauzar al partido ante la 
confrontación interna y los jalo-
neos con los aliados del PT y el 
PVEM, que presionan fuerte por 
candidaturas en estados clave.

Todo comenzó con la lectura 
solemne de una carta enviada 
por la presidenta Claudia Shein-
baum, leída a todos los conse-
jeros como hoja de ruta ética 
y política. “Recordar de dónde 
venimos para saber hacia 
dónde vamos”, escribió la man-
dataria, pidiendo a su partido 
evitar caer en el pragmatismo 
sin principios, el nepotismo y 
las divisiones que pueden des-
figurar al movimiento.

Fue la presidenta nacional 

de Morena, Luisa María Alcalde, 
quien tomó el micrófono con 
voz firme y cadencia pausada, 
explicando los cinco ejes de los 
nuevos lineamientos aproba-
dos por el Consejo: austeridad 
republicana, independencia 
de poderes fácticos, respeto 
entre militancia, erradicación 
del nepotismo y claridad en la 
selección de candidaturas.

Frenan ‘turismo de parto’ en EU
La sede consular en Nuevo Laredo, Tamaulipas, señaló que es 
inaceptable que padres extranjeros usen la visa de turista para que sus 
hijos nazcan y obtengan la ciudadanía estadounidense.
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De enero a marzo, el total 
de remesas familiares 
ascendió a 14 mil 269 

millones de dólares, lo que 
permitió que alcanzaran 

un valor máximo histórico. 
 Pág. 6
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ASÍ LO DIJO

Hoy participé en el 
Consejo Nacional de 
Morena, un espacio 
fundamental donde 
reafirmamos nuestro 
compromiso con 
los principios que 
nos dieron origen y 
tomamos decisiones 
clave para fortalecer 
la organización del 
movimiento”.

Mara Lezama
gobernadora de Quintana Roo
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Cae primer sospechoso 
en el caso Tehuchitlán
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

GUADALAJARA, JAL.- El alcalde 
de Teuchitlán, Jalisco, José Ascen-
sión Murguía Santiago, fue dete-
nido por la Fiscalía General de 
la República (FGR) debido a su 
presunta vinculación con el Ran-
cho Izaguirre; lugar identificado 
como un centro de operaciones y 
adiestramiento del Cártel Jalisco 
Nueva Generación (CJNG) .

La detención se produce en 
el contexto de investigaciones 
sobre el Rancho Izaguirre, ubi-
cado en la comunidad de La 
Estanzuela, donde se han encon-
trado restos humanos y eviden-
cias de actividades criminales 
relacionadas con el CJNG.

Murguía Santiago, quien ha 
ocupado el cargo de alcalde en 
tres periodos distintos desde 
2012, ha sido cuestionado por su 
posible conocimiento o partici-
pación en las actividades ilícitas 
del rancho.

En declaraciones anteriores, 
el alcalde había expresado su 
disposición a ser investigado y 
negó tener conocimiento de las 
actividades del rancho; argumen-
tando que su ubicación remota 
dificultaba la supervisión.

El narcorrancho fue descu-
bierto por la Guardia Nacional el 
18 de septiembre del 2024, luego 
de un operativo federal en el que 
detuvieron a 10 personas, resca-
taron a dos hombres y hallaron 
los restos de otro.

No obstante, la investiga-

ción por tratarse de delitos del 
ámbito estatal quedó en esa 
jurisdicción, hasta que el pasado 
5 de marzo de este año el caso 
cobró relevancia nacional, luego 
de que integrantes del Colectivo 
Guerreros Buscadores de Jalisco 
ingresaron a la finca y difun-
dieron la localización de restos 
óseos, ropa, maletas, zapatos y 
otros objetos personales, que aún 
permanecían en el lugar sin ser 
procesados.

El 11 de marzo, Alejandro 
Gertz Manero, Fiscal General 
de la República, sostuvo que se 
buscaría la atracción del caso e 
investigarían las omisiones de 
autoridades locales.

“No es creíble que una situa-
ción de esa naturaleza no hubiera 
sido conocida por las autoridades 
locales, de ese municipio y que el 
estado ya no haya hecho más”, 

señaló el funcionario federal.
Por su parte, ese mismo 11 

de marzo, Murguía Santiago 
afirmó públicamente que estaba 
dispuesto a que lo investigaran, 
y negó tener conocimiento de 
que en el rancho operaban 
criminales.

“Sitios como éste sabemos 
que va a haber en todo Jalisco”, 
dijo “Chon”, como lo apodan, al 
ser cuestionado sobre si sabía 
de la operación del lugar, ya que 
él cumple su segundo periodo 
consecutivo como alcalde de 
Teuchitlán, bajo la bandera de 
Movimiento Ciudadano.

“La nota salió en Teuchitlán. 
Se me hace raro porque están 
saliendo tantos en tantos lugares 
y ahora se les ocurre sacar la nota 
en Teuchitlán”, expresó. 

 zJosé Ascensión Murguía Santiago, alcalde de Teuchitlán.
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PALOMAR: LA SUITE DEL  
ESPIONAJE A LA MEXICANA
TELEVISA, esa catedral del entretenimiento con vocación de poder político, vuelve a ser 
noticia. Pero esta vez no por su rating, ni por su telenovela de las 9. No, ahora es protagonista 
de un thriller digno de Netflix: espionaje, guerra sucia, noticias falsas y operaciones digitales 
desde la comodidad de sus propias oficinas. Y todo gracias al ya célebre Televisa Leaks.
MÁS DE 5 terabytes de filtraciones (sí, 5 terabytes, no se lo gasta ni el SAT en expedientes) nos 
dejan ver que en lo más profundo de Chapultepec  no sólo se hacen melodramas, también 
se manufacturan campañas de desprestigio, se tuercen verdades y se juega con la opinión 
pública como quien mezcla escenas en una cabina de edición.
EL NOMBRE del batallón secreto: Palomar. Un equipo de élite no para hacer televisión, sino 
para jugar a la KGB con presupuesto de televisora. ¿Su misión? Crear y dirigir campañas de 
difamación, inventar denuncias, proteger a aliados poderosos y dinamitar a los críticos con 
una precisión que haría sonrojar al mismísimo Joseph Goebbels.
¿Y QUIÉNES eran los blancos de esas campañas? Hay de todo y para todos. Desde ministros 
de la Suprema Corte hasta el empresario más rico del país, pasando por periodistas 
incómodos, medios contestatarios y todo aquel que se atreviera a no bailar al son del canal de 
las estrellas.
POR EJEMPLO, ahí está Arturo Zaldívar, el expresidente de la Corte, quien al parecer no 
necesitaba agencia de relaciones públicas, porque Palomar ya le hacía el trabajo sucio: bots, 
páginas falsas, elogios a granel y defensas a prueba de trending topics. Todo con recursos 
del Poder Judicial, según dicen los documentos. Porque claro, ¿quién necesita ética cuando 
tienes una tropa digital a tu servicio?
¿Y DON Carlos Slim? También fue cliente involuntario del Palomar Club. Resulta que el 
pecado de don Carlos fue competir con Televisa en el mundo de las telecomunicaciones. 
Ahí nomás. Por eso, le armaron campañas, lo envolvieron en la tragedia de la Línea 12 y lo 
pintaron como villano sin que mediara juicio ni evidencia. ¿Para qué el debido proceso si 
tienes miles de bots bien entrenados?
PERO lo más preocupante no son los nombres, sino el método. Porque no hablamos de 
rumores de pasillo ni de teorías conspirativas. Hablamos de estrategias documentadas, 
organizadas y financiadas para manipular la conversación pública, influir en decisiones 
políticas y moldear la percepción social con bisturí de propaganda. Todo mientras se juega a 
la neutralidad informativa desde los noticiarios de horario estelar.
Y ES QUE en México el espionaje no es una excepción, es casi una tradición. Lo que 
sorprende no es que Televisa espiara y manipulase: lo sorprendente es que todavía nos 
sorprenda. Desde los tiempos del “compadre” que sabía todo en Gobernación, hasta los 
Pegasus de sexenios pasados, espiar ha sido la manera favorita del poder para resolver 
problemas. Con Palomar, lo único que cambió fue la interfaz: ahora es con bots, hashtags y 
community managers entrenados en lodo digital.
POR SUPUESTO, Televisa guarda silencio. Fiel a su estilo, habla sólo cuando produce, y calla 
cuando expone. ¿Por qué negar lo que puede evaporarse con el ciclo de noticias de 24 horas? 
Mientras tanto, los filtradores de Televisa Leaks han hecho lo que pocos: quitarle el maquillaje 
al monstruo, revelar la mano que mueve el noticiero.
EN MEDIO de todo, lo que queda claro es que el poder mediático, cuando se junta con el 
poder político y empresarial, no informa: controla. No comunica: domestica. Y en este 
México donde las pantallas mandan y los likes engañan, Palomar es apenas el nombre 
elegante de una práctica añeja: el espionaje como estrategia, la mentira como herramienta 
y la opinión pública como campo de guerra. Y en esa guerra, el público –usted, yo, todos– 
somos apenas el botín.

Turismo, prioridad nacional

EL RUGIDO DEL LEÓN SERGIO LEÓN CERVANTES

Urge —y no para mañana, sino para ayer— 
que, desde el Ejecutivo Federal hasta los 
municipios turísticos del país, se comprenda 

que el turismo debe ser tratado como una auténtica 
prioridad nacional.

En 2024, México recibieron 45 millones de turis-
tas, generando más de 32 mil millones de dólares 
en divisas, equivalentes al 8.5% del PIB nacional. 

Si sumamos turismo, comercio, transporte, edu-
cación, salud y servicios financieros, este conjunto 
representa el 60% del PIB. 

Y, aun así, el turismo sigue sin ocupar el lugar 
que merece en la planeación estratégica del país.

Los presupuestos federales y la inversión pública 
en infraestructura turística no están a la altura de 
lo que el sector aporta. 

Imaginemos al turismo como una mansión en 
el fraccionamiento más valioso del país: si no se le 
da mantenimiento, paga servicios ni se invierte en 
ella, se deprecia… y arrastra a su entorno.

Es tiempo de revalorar esta industria, no sólo para 
beneficio de destinos como Cancún o Los Cabos, 
sino para el desarrollo económico de toda la nación. 

Urge que la ciudadanía y el empresariado orga-

nizado exijamos una estrategia nacional clara, con 
presupuesto, visión y futuro.

¡Hasta la próxima semana, con nuevos retos y 
oportunidades!

Sin miedo a la cima, que el éxito ya lo tenemos.
X: @Oigres14 
IG: @sergioleoncervantes
Email: sergioleon@sergioleon.mx

¿VOLVERÁ BAD BUNNY A MÉXICO? 
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Un par de 
sillas blancas de plástico coloca-
das frente al Estadio GNP Seguros 
en la Ciudad de México bastaron 
para encender las redes sociales y 
detonar una ola de especulacio-
nes: ¿Bad Bunny está por anun-
ciar su regreso a los escenarios 
mexicanos?

La imagen, compartida por 
la cuenta oficial del recinto en 
Instagram, muestra dos sillas 
vacías sobre una superficie 
áspera, una escena que remite 
de inmediato a la portada del 
más reciente álbum del artista 
puertorriqueño, Debí Tirar Más 
Fotos (DtMF), lanzado el pasado 
enero.

“Alguien vino y nos dejó 
estas sillas. ¿Ustedes creen que 
@badbunnypr nos esté tratando 
de decir algo?”, se lee en la publi-
cación, que ha generado miles de 
reacciones.

Aunque el intérprete de “Tití 
Me Preguntó” no ha confirmado 
ninguna presentación en México, 
las pistas visuales no han pasado 

desapercibidas.
Escenarios similares se repli-

caron en estadios de distintas 
partes del mundo, desde Argen-
tina, Colombia, Chile e Italia, 
hasta Suecia, Polonia, República 
Dominicana, Francia, Portugal, 

España, Brasil y Perú.
Esta estrategia ya es familiar 

para los seguidores del artista. 
Cuando anunció su residencia 
en el Coliseo José Miguel Agrelot 
en Puerto Rico, también colocó 
sillas blancas como antesala al 

anuncio de sus conciertos, que 
comenzarán el próximo 11 de 
julio.

Hasta ahora, no hay informa-
ción oficial sobre fechas, preven-
tas o ciudades incluidas en una 
posible nueva gira mundial.

 zEscenarios similares se replicaron en estadios de distintas partes del mundo, como Argentina, 
Colombia, Chile e Italia.Agradece Lady Gaga a Brasil

Lady Gaga agradeció a Brasil tras show 
ante 2.5 millones de fans en Río de Janeiro; 
no habló del intento de atentado a su 
evento.
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Buscan resolver rezago en municipalizaciones

Darán certeza a colonos
Trabajan primer 
bloque de 75 
fraccionamientos; lista 
incluye 250 desarrollos

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La secre-
taria de Ecología y Desarrollo 
Urbano, Nahielli Orozco Lozano, 
informó sobre los avances en el 
programa de regularización de 
fraccionamientos.

“El programa abarca fraccio-
namientos en distintas zonas de 
la ciudad, todos habitados, por 
eso la urgencia de dar certeza 
a las personas que ya viven en 
estos lugares”, destacó. 

Este proyecto, que se hace 
en colaboración con la Cámara 
Nacional de la Industria de Desa-
rrollo y Promoción de Vivienda 
(Canadevi), tiene como objetivo 
resolver el rezago en munici-
palizaciones y donaciones de 
periodos anteriores, proporcio-
nando certeza legal a los habi-
tantes de diversos desarrollos 
habitacionales.

Explicó que actualmente tra-
bajan en un primer bloque de 75 
fraccionamientos, seleccionados 
de una lista general que incluye 
250 desarrollos por regularizar. 

“Estamos avanzando con 
este bloque inicial, revisando la 
documentación y el estatus de 
cada predio y desarrollador, para 
llevarlos al Cabildo y formalizar 
las donaciones y municipaliza-
ciones”, señaló.

Orozco Lozano señaló que 

algunos fraccionamientos ya han 
realizado donaciones, pero aún 
no han sido municipalizados, lo 
que representa otro aspecto prio-
ritario para la administración.

En cuanto a los operativos en 
desarrollos urbanos, la secreta-
ria informó que hasta la fecha 
se han clausurado seis proyec-
tos por construir en zonas no 
permitidas. 

De estos, cuatro o cinco ya 
cuentan con denuncias presen-
tadas ante la fiscalía, y dos casos 
más avanzan hacia la aplicación 
de sanciones económicas. 

“Estamos trabajando en deter-
minar las multas, que depende-
rán de diversos factores técnicos 
y legales”, detalló.

Orozco Lozano adelantó que 

próximamente se programará 
un nuevo operativo para super-
visar desarrollos urbanos y 
garantizar el cumplimiento de 
las normativas. 

La Secretaria mencionó que 
el siguiente bloque de escrituras 
podría ser entregado en junio y 
que se han realizado divisiones 
en algunas colonias que permi-
tirán avanzar hacia la entrega de 
escrituras individuales. 

“La idea es que podamos sacar 
en junio el siguiente bloque de 
escrituras, algunas colonias ya 
tienen sus divisiones y serán las 
próximas en recibir sus docu-
mentos”, dijo.

Del total de colonias actual-
mente en proceso, unas 15 se 
ubican en terrenos ejidales. 

En estos casos, el procedi-
miento de regularización implica 
una coordinación estrecha con 
el ejido correspondiente, donde 
muchas colonias ya cuentan con 
cesiones de derechos.

“Nosotros solo somos ese 
canal de comunicación; la 
mayoría de estas colonias ya 
tiene cesiones de derecho, y lo 
que buscamos es que en algún 
futuro puedan donarnos estas 
áreas y realidades para su muni-
cipalización”, detalló.

En materia de colonias irre-
gulares, Nora Elizabeth Garza 
Ramírez, directora del Instituto 
de Regularización para el Bien-
estar Patrimonial, destacó que se 
ha incrementado la lista de zonas 
en proceso de regularización, la 

cual actualmente comprende 90 
colonias. 

Este aumento se debe a la 
integración de nuevas bases de 
datos y el trabajo coordinado con 
comités de electrificación y otras 
instancias municipales. 

Entre las colonias que se han 
sumado recientemente al pro-
ceso se encuentran Los García, 
Agua Azul y Guerrero, ubicadas 
principalmente en la zona norte 
del municipio.

Por su parte, Orozco Lozano 
hizo un llamado a los ciudada-
nos a acercarse a las jornadas 
“Cancún nos une”, donde per-
sonal del Instituto de Regula-
rización ofrece asesoría para 
avanzar en los procesos legales 
correspondientes.

 zEl gobierno municipal informó sobre los avances en el programa de regularización de fraccionamientos.

 zEl Centro Integral de 
Atención a la Mujer 
(CIAM) busca reforzar la 
autoestima en la infancia. 

Fortalecen 
autoestima 
en infancia
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Una de 
las principales tareas que el 
Centro Integral de Atención 
a la Mujer (CIAM) ha bus-
cado reforzar es el fortaleci-
miento de la autoestima en 
la infancia, especialmente en 
las niñas. 

Irma González Neri, direc-
tora de CIAM Cancún, explicó 
que esto se debe a que una 
niña con autoestima sólida 
es menos propensa a conver-
tirse en una mujer víctima de 
violencia en el futuro. 

“Hace 15 años el Observa-
torio de Violencia realizó un 
estudio que hablaba sobre 
la violencia que sufrían los 
niños en su entorno. 

“Se les cuestionaba sobre 
el número de veces que se ali-
mentaban al día, y recuerdo 
algo de información que des-
tacaba que las y los menores 
de edad de nivel primaria 
comían sólo una vez al día”. 

Aunque actualmente no 
existe una estadística actua-
lizada sobre la incidencia 
de violencia en la infancia, 
explicó que se han realizado 
algunos ejercicios de análisis 
en escuelas de nivel básico, 
donde se han detectado seña-
les preocupantes. 

Indicó que en Cancún 
hay menores que diaria-
mente enfrentan la vida por 
sí mismos, ya que sus padres 
deben salir a trabajar desde 
muy temprano y por periodos 
prolongados. 

“Les dejan servido el desa-
yuno, los niños se van solos 
a la escuela; cuando salen de 
la escuela regresan y tienen 
su propia llave con la que 
pueden abrir, pueden estar 
en casa haciendo su tarea, 
se preparan alguna comida, 
o tal vez no, y esperan a que 
papá o mamá llegue para 
poder cuidarles durante la 
noche”. 

Esta situación, advirtió 
González Neri, los expone a 
riesgos graves, como caer en 
manos del crimen organi-
zado o sufrir accidentes en 
el hogar; además, enfrentan 
responsabilidades que no 
corresponden a su edad. 

Si bien es importante 
brindarles confianza para 
que desarrollen autono-
mía, aclaró que esta debe 
ser acorde con su etapa de 
desarrollo, ya que es en esos 
vacíos donde suele aparecer 
la violencia física y sexual. 

La Directora también 
compartió que, antes de la 
pandemia, CIAM realizó una 
investigación en escuelas 
preparatorias. 

En ese estudio, aplica-
ron alrededor de 2 mil 270 
encuestas y detectaron 75 
casos de abuso sexual en 
jóvenes que reportaron haber 
sufrido agresiones desde los 
cinco años. 

En muchos casos, esa fue 
la edad en la que lograron 
identificar el inicio del abuso, 
aunque pudo haber ocurrido 
incluso antes. 

“Para nosotras fue muy 
frustrante tener que cerrar 
el trabajo presencial y tra-
tar este tipo de servicios de 
manera telefónica. 

“Le pedimos a las auto-
ridades que incrementaran 
también o que hicieran estra-
tegias que apoyarán a las per-
sonas durante la pandemia.

“Se había cerrado tam-
bién uno de los lugares que 
son los más seguros para los 
niños, que son las escuelas, 
y no sabemos qué pasó en 
este tiempo, pero muy pro-
bablemente estos 75 casos se 
cuadruplicaron”.

 zLa atención de los adultos mayores tiene una mayor demanda en la Ciudad de la Alegría.

Requieren espacios 
los adultos mayores
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Ciudad de 
la Alegría, ubicada en Cancún, 
brinda atención a diversos secto-
res sociales a través de espacios 
denominados “hogares”, no obs-
tante, el dedicado a la atención 
de los adultos mayores es el que 
reiteradamente representa una 
mayor demanda. 

Así lo informó Paola Hidalgo, 
directora general de esta funda-
ción, al exponer que el mantener 
a un adulto mayor les cuesta alre-
dedor de 14 mil pesos mensuales. 

Esta cantidad no es cubierta 
por ellos, sino que logran obtener 
los recursos gracias a campañas, 
donativos de padrinos, aportacio-
nes de la comunidad y donacio-
nes en especie, principalmente 
alimentos. 

“Un adulto mayor no nos 

paga esa cantidad, no tiene esa 
aportación, nosotros a través 
de campañas, de padrinos, de 
donativos de la gente, de dona-
tivos de alimentos es de donde 
nosotros podemos apoyarnos 
para seguir brindando este 
apoyo”. 

Apuntó que actualmente el 
hogar alberga a 35 adultos mayo-
res, aunque tiene espacio para 50.

Sin embargo, la sección feme-
nina ya se encuentra al límite de 
su capacidad, por ello, la institu-
ción trabaja en un proyecto de 
ampliación.  

Se planea adaptar una 
segunda planta para trasladar 
allí a los hombres y así ampliar 
el área del primer piso para las 
mujeres, esto permitiría atender 
a al menos ocho adultas mayores 
que están en lista de espera. 

“La realidad es que tenemos 

esa lista de espera, las mujeres, 
las adultas mayores son las que 
más demandan la solicitud, pero 
no tenemos espacio para ellas. 

“Tenemos aproximadamente 
ocho mujeres en lista de espera, 
pero ahorita no las podemos 
ingresar”. 

Acerca del proceso de ingreso 
de los abuelitos, la Directora 
General explicó que es coordi-
nado por el DIF, que evalúa si la 
persona carece de red de apoyo, 
familia o recursos para subsistir 
y en estos casos, se canaliza su 
ingreso al hogar.

No obstante, si el adulto 
mayor tiene familia, la fundación 
debe tener información sobre las 
razones por las que quieren llevar 
al abuelito a este lugar, además 
se realiza un estudio socioeco-
nómico para definir una posible 
aportación mensual. 

Fomentan valores; 
resguardan a niñas
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Reyna Arceo 
Rosado, secretaria Anticorrup-
ción y Buen Gobierno, indicó 
que se impulsa un programa 
estatal para fomentar valores 
entre estudiantes de educación 
básica.

Este proyecto, conocido 
como “Guardianes de la Hones-
tidad”, tiene como propósito 
principal educar a niños y 
niñas sobre la importancia de 
los valores y la honestidad, ade-
más de promover la limpieza, 
el respeto y el compañerismo 
en las escuelas.

Detalló que el programa ya 
opera en 20 escuelas de la enti-
dad, donde se han integrado 
comités en cada salón, confor-
mados por cinco estudiantes. 

Estos niños son responsa-
bles de tareas como supervisar 
que su escuela esté limpia, pre-
venir el bullying y fomentar el 
compañerismo. 

“La idea es trabajar desde 
temprana edad en la promo-
ción de valores, porque estos 
son fundamentales para el 
desarrollo de nuestra sociedad”, 
explicó.

Arceo Rosado detalló que el 
proyecto incluye actividades 
lúdicas para los estudiantes, 
como memoramas y cartillas 
que abordan conceptos clave 
relacionados con la corrupción 
y los valores. 

De acuerdo con la secretaria, 
los estudiantes han respondido 
positivamente. 

“Un niño nos contó cómo 
encontró dinero en su escuela 
y lo entregó, demostrando el 
impacto de los valores en su 
vida diaria”, relató.

El programa cuenta con el 
respaldo del gobierno estatal 
y busca expandirse a todas las 
escuelas del estado. 

En un evento reciente, la 
gobernadora tomó protesta a 
400 estudiantes que se integra-
ron oficialmente como “Guar-
dianes de la Honestidad”. 

Además, el programa ha 
despertado interés a nivel 
nacional y podría replicarse 
en otras entidades.

Por otra parte, la inicia-
tiva contempla extenderse a 
niveles educativos superiores. 
“Estamos trabajando con jóve-
nes universitarios en proyectos 
similares, como los “Guardia-
nes del Campo”, quienes super-
visan programas de apoyo al 
sector agrícola. 

“Nuestro objetivo es 
fomentar una cultura de cero 
corrupción y garantizar que los 
recursos lleguen a quienes real-
mente los necesitan”, afirmó 
Arceo Rosado.

La secretaria destacó 
que esta estrategia no sólo 
beneficia a las escuelas, sino 
que tiene un impacto posi-
tivo en los hogares de los 
estudiantes. 

“Si un niño aprende que no 
debe robar ni actuar de manera 
deshonesta, esos valores se 
reflejan en su familia y en su 
entorno”, dijo.

Detonarán el turismo inclusivo y sostenible
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

 PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- El 
gobierno municipal de Playa del 
Carmen, encabezado por la pre-
sidenta Estefanía Mercado, cerró 
con éxito su participación en la 
49ª edición del Tianguis Turístico 
de México 2025, en Baja California.

La asistencia playense posi-
cionó al destino vacacional como 
un referente nacional e interna-
cional de turismo sostenible, 
justo y con identidad propia.

En la jornada de promoción 
turística, los resultados se refleja-
ron en concretar avances impor-
tantes para Playa del Carmen y 
Quintana Roo.

El gobierno municipal esta-
bleció vínculos institucionales 
con actores clave en la toma 
de decisiones de aquel estado, 
como los secretarios de Turismo, 
Miguel Aguiñiga, de Desarrollo 
Económico, Kurt Honold.

Igualmente, con autorida-

des municipales de Tijuana y 
Playas de Rosarito, con líderes 
empresariales de Confedera-
ción Patronal de la República 
Mexicana, Cámara Nacional de 
Comercio, Consejo Coordinador 
Empresarial, y con Index que es 
una asociación civil que fomenta 
el desarrollo de la manufactura 
de exportación local.

Otros acuerdos se dieron con 
la directora general del Orga-
nismo Internacional de Turismo 
Social (ISTO), Verónica Gómez, 
para la incorporación oficial a esa 
red global de Playa del Carmen.

Hubo también la firma de 
alianzas estratégicas que proyec-
tan al destino playense, a través 
del hermanamiento oficial con 

Mérida, Yucatán; una carta de 
intención con Playas de Rosarito, 
y un convenio de colaboración 
institucional con Tijuana.

Se recibieron también proyec-
tos culturales para fortalecer la 
identidad local del Museo de la 
Ciudad, en coordinación con el 
Instituto Nacional de Antropo-
logía e Historia, como parte del 
rescate del patrimonio cultural.

Con la Cinema de Ciudad se 
pactó una alianza con la Cineteca 
Nacional, para acercar el arte y el 
cine a la comunidad.

“Seguimos avanzando con 
paso firme hacia un nuevo 
modelo turístico, del All Inclu-
sive a Todos Incluidos,” afirmó 
la presidenta Estefanía Mercado.

La alcaldesa reconoció el com-
promiso de su equipo, encabe-
zado por los titulares municipa-
les de Turismo, Estefanía Her-
nández; Desarrollo Económico, 
Antón Bojórquez, Cultura y Artes, 
Ernesto Martínez Cuéllar.

 zEstefanía Mercado consolidó alianzas y firmó proyectos 
culturales que fortalecen la identidad en Q. Roo.

Renacer 
Cultural 
El gobierno 
municipal impulsa 
el renacer cultural 
de Playa del 
Carmen con un 
catálogo de todas 
las expresiones 
artísticas para 
los diferentes 
públicos.
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Habrá cuadro base de 180 claves: Sheinbaum

Admiten problema 
con medicamentos
Reconoce Presidenta 
lo complicado que  
ha sido abastecer a 
los centros de salud

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

TLALNEPANTLA, MÉX.- La presi-
denta Claudia Sheinbaum reco-
noció lo complicado que ha sido 
garantizar los medicamentos en 
los centros de salud, pero anunció 
que tendrán un cuadro base de 
180 claves.

“Estamos ya con los medica-
mentos, ha sido un proceso largo, 

la verdad, porque se amafian las 
farmacéuticas y ha habido pro-
blemas en la compra de medi-
camentos, pero ya lo estamos 
solucionando”, advirtió.

“En estos meses ya empeza-
ron a llegar los medicamentos, 
pero poco a poco van a ver uste-
des la entrega. 

“Tomamos la decisión de que 
en los centros de salud haya 
medicamentos base para todos, 
son 180 claves que habrá siempre 
en los centros de salud.

“Si se requiere algo más, pues 
se puede ir al hospital para que 
puedan ser checados y haya sus 
medicamentos. Eso se va a ir resol-
viendo en estos meses”, agregó.

Andrés Manuel López Obra-
dor prometió desde su campaña 
a la Presidencia todos los medi-
camentos en todos los centros 
de salud, y criticó durante todo 
su gobierno la creación de un 
cuadro básico de medicinas.

Sheinbaum cambió el pro-
ceso de compra y el uso que 
López Obrador quería darle a 
la megafarmacia instalada en 
Huehuetoca, Estado de México, 
y en enero pasado prometió 
que el desabasto se revolvería 
en marzo.

El 19 de marzo, sin embargo, 
la Presidenta informó de la can-
celación de una compra de medi-
camentos por presuntas transas 

en la compra con sobreprecio de 
13 mil millones de pesos.

También informó de la sepa-
ración del puesto del director 
general de Birmex, Iván de Jesús 
Olmos Cansino, nombrado ape-
nas en octubre, y tres directivos 
más.

PROPONEN  
MILITARES
Por otra parte, Sheinbaum con-
firmó que Donald Trump le pro-
puso el envío de fuerzas militares 
estadounidenses para combatir 
al narcotráfico en México, pero 
que ella le respondió que el terri-
torio nacional es inviolable.

El viernes, The Wall Street 

Journal informó que el presi-
dente de Estados Unidos hizo la 
petición a la Mandataria mexi-
cana durante una llamada tele-
fónica el pasado 16 de abril.

“En algunas de las llamadas 
sí, pero no así como lo menciona 
(Wall Street Journal), dijo ‘¿En qué 
les podemos ayudar para luchar 
contra el narcotráfico? Les pro-
pongo que entre el Ejército de 
Estados Unidos a ayudarlos’”, 
explicó Sheinbaum.

“¿Y saben qué le dije? ‘No, 
presidente Trump, el territorio es 
inviolable, la soberanía es invio-
lable, la soberanía no se vende, la 
soberanía se ama y se defiende. 

“No hace falta, se puede cola-
borar, podemos trabajar juntos, 
pero ustedes en su territorio, 
nosotros en el nuestro; pode-
mos compartir información, pero 
nunca vamos a aceptar la presen-
cia del Ejército de Estados Unidos 
en nuestro territorio’”, agregó.

 zLa presidenta Sheinbaum reconoció lo complicado que ha sido 
garantizar medicamentos en centros de salud.

Aumentan remesas con récord histórico
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- De enero a 
marzo, el total de remesas fami-
liares ascendió a 14 mil 269 millo-
nes de dólares, un monto sin pre-
cedentes en lapsos comparables, 
de acuerdo con información del 
Banco de México (Banxico).

Los envíos de dinero enviados 
a sus familias por los mexicanos 
que laboran en el exterior, prin-
cipalmente en Estados Unidos, 
observaron un incremento de 1.32 
por ciento anual, frente a 0.80 por 
ciento en el primer trimestre de 

2024, lo que permitió que alcan-
zaran un valor máximo histórico.

Esto encontró sustento en el 
avance en el número de opera-
ciones de 1.68 por ciento, después 
de estancarse con una variación 
de 0.03 por ciento en el periodo 
de enero a marzo de 2024, a 37.23 
millones.

Es una nueva marca desde que 
se tiene registro para un primer 
trimestre, al menos en 31 años.

En tanto, el valor promedio 
de la remesa disminuyó 0.43 por 
ciento anual en los primeros tres 
meses de 2025 a 383 dólares (el 
indicador cortó ocho años con 

tasas positivas), luego de su 
récord por 385 de enero a marzo 
del año pasado.

Después de disminuir 0.81 
por ciento en febrero, respecto 
al mismo mes de 2024, los recur-
sos por remesas que ingresaron 
al país anotaron un aumento de 
2.71 por ciento, su mayor avance 
en cuatro meses.

Así, los números del Banxico 
dejan ver que las remesas de 
marzo pasado fueron 5 mil 150 
millones de dólares, superando 
los 5 mil millones previstos por 
el consenso de Bloomberg.

El total de operaciones se cifró 

en 13.44 millones para un alza 
anual de 2.36 por ciento, y el valor 
promedio de la remesa fue de 383 
dólares, 0.26 por ciento más que 
un año atrás.

A finales de abril, el Centro de 
Estudios Estratégicos e Interna-
cionales advirtió que los envíos 
de remesas por parte de migran-
tes podrían estar en la mira del 
gobierno de Estados Unidos.

Esto, con la excusa de que un 
esfuerzo en el combate al finan-
ciamiento ilícito y “lavado” de 
dinero como parte de la desig-
nación de cárteles mexicanos 
como organizaciones terroristas.

 z De enero a marzo, el total de remesas familiares ascendió a 14 mil 269 millones de dólares, indicó Banxico.

 zEl arzobispo de Monterrey, Rogelio Cabrera López, anticipó 
que el sucesor del Papa Francisco no tendrá un perfil extremo.

‘El próximo Papa 
no será extremo’
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

MONTERREY, NL.- A pocos días 
del inicio del Cónclave, el arzo-
bispo de Monterrey, Rogelio 
Cabrera López, anticipó que el 
sucesor del Papa Francisco no 
tendrá un perfil extremo, sino 
una misión clara: mantener 
unida a la Iglesia.

Al preguntarle si considera-
ría un retroceso la elección de 
un Papa con perfil conservador, 
respondió confiado:

“Yo estoy seguro que no va 
a tener ningún perfil extremo: 
ni lo ha habido ni lo habrá”, 
expresó en entrevista.

Advierte que, con el nuevo 
Pontífice al frente, la institu-
ción católica deberá afrontar 
con constancia temas como 
el abuso sexual y las crisis 
financieras.

Reconoció también que en 
ciertos sectores de la Iglesia no 
trataron con el debido aprecio 
a Francisco.

Arzobispo de Monterrey 
desde 2012, Cabrera López 
afirmó: Jorge Bergoglio quiso 
una Iglesia de puertas abiertas.

“El Papa (Francisco) puso 
un principio de su ministerio: 
‘Sueño con una Iglesia de puer-
tas abiertas y de salida’.

“Ya el Papa Juan 23, en 
cuanto hizo el Concilio en los 
años 60, dijo: ‘Abramos una 
ventana para que entre nuevo 
oxígeno’, pero el Papa Fran-
cisco fue más allá, sobre todo 
refiriéndose a situaciones de 
carácter moral, por ejemplo, a 
la comunidad LGBT”.

El jesuita fue claro en esto, 
añade, incluso con respecto a 
integrantes de otras religiones 
y no creyentes.

“Dijo: Las puertas tienen que 
estar abiertas y todos deben ser 
tratados con cariño, con res-
peto. Él usó mucho la palabra 
‘ternura’, porque la Iglesia no es 
propiedad exclusiva de nadie”.

El Papa Francisco abordó 
temas inusuales para la Igle-
sia, lo que provocó discusiones 

en los sectores conservadores: 
diversidad sexual, divorcio, 
medio ambiente. 

El Arzobispo de Monterrey 
afirmó que el Pontífice dijo que 
la Iglesia debía mantenerse 
“samaritana”, darle la mano 
a todo ser humano que lo 
requiera, y sostener la “frescura”.

“Nosotros, decía él, no 
somos miembros de un museo, 
no sólo estamos para admirar 
las huellas del pasado, estamos 
para marcar las huellas del pre-
sente y eso creo que es lo prin-
cipal que la iglesia debe asumir 
en este momento”, expresó en 
alusión al papel de la institu-
ción con respecto a los conflic-
tos bélicos, el tema ecológico, 
la pobreza.

De eso trata el legado del 
jesuita fallecido el pasado 21 
de abril, que será clave en 

La mayoría de los cardena-
les fueron nombrados por el 
Papa Francisco ¿Es ventaja?, se 
le preguntó al Arzobispo regio.

“No es que el Papa haya que-
rido tener un equipo propio: era 
necesario”, explicó. “Es normal 
que sea mayoría (los elegidos 
por él), dado que él fue Papa 12 
años y en ese tiempo cambian 
los quinquenios de edad”.

“No creo que al ser elegido 
como cardenal por el Papa 
Francisco se adquiera una 
deuda de tributo hacia él”.

 ¿Qué impresión tiene sobre 
los cardenales? Hay progre-
sistas, conservadores, ¿hacia 
dónde se inclina la balanza?, 
se le cuestiona.

“No sabría señalar si alguien 
es tradicionalista o progresista, 
lo único que tenemos es por 
los medios de comunicación 
de dos o tres cardenales que 
tuvieron cierta diferencia en 
los proyectos del Papa Fran-
cisco; del resto creo que todos 
se mantienen fieles.

“Cualquiera que sea (Papa) 
tiene que salirse de la polariza-
ción y seguir los pasos de sus 
antecesores, de modo especial del 
Papa Francisco, que no tiene nada 
de censurable su ministerio”.

Advierten injerencia  
en la elección local
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El presi-
dente nacional del Partido Acción 
Nacional (PAN), Jorge Romero, 
acusó a Morena de tener inje-
rencia en los procesos electorales 
locales de Durango y Veracruz, 
donde se renovarán las alcaldías 
el 1 de junio próximo.

El dirigente panista dijo ver 
con preocupación las acciones 
que el partido del oficialismo rea-
liza en ambos estados, al acusar 
que utiliza su poder para influir 
en los comicios.

“Uno de los elementos que 
preocupa en las contiendas loca-
les es la injerencia del gobierno 
federal. Morena ya no es solo un 
partido político, sino un More-

na-Estado que usa el poder 
gubernamental para influir en 
las elecciones”.

Jorge Romero, en un comu-
nicado, expuso que en Durango 
se ha reportado el envío de dipu-
tados federales para apoyar en 
las labores de formación de 
estructuras electorales, con las 
que Morena buscará ganar posi-
ciones con todo lo que tengan a 
su alcance.

“Estamos conscientes de que 
los morenistas echarán mano de 
todo lo que tengan a su alcance, 
como los programas sociales 
federales, para ganar posicio-
nes en la entidad; lo seguire-
mos denunciando y aun así les 
ganaremos”.

El dirigente panista aseguró 

que el partido está listo para 
consolidar su proyecto político, 
a través de estructuras fuertes y 
refrendar los buenos gobiernos 
que ha tenido Acción Nacional 
en los municipios.

En Veracruz, explicó, la diri-
gencia estatal decidió competir 
sin alianza, aunque durante el 
banderazo de salida de las cam-
pañas en Boca del Río y el puerto 
de Veracruz notó interés de la ciu-
dadanía en torno a las propues-
tas de seguridad y economía.

En Durango, donde decidieron 
ir en candidatura común, men-
cionó que cada entidad tiene su 
propia dinámica política, por lo 
que respetó la decisión de la mili-
tancia y las dirigencias locales.

Jorge Romero dijo que en 

ambos estados el objetivo es con-
solidar gobiernos que respondan 
a las necesidades de las familias 
y, en donde aún no gobierna la 
segunda fuerza política del país, 
la estrategia consiste en poner 
a las personas al centro de sus 
decisiones y acciones.

 zJorge Romero denunció 
injerencia en los procesos 
electorales donde se renovarán 
las alcaldías.

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Gerardo 
Fernández Noroña, presidente 
de la Mesa Directiva del Senado, 
informó que este domingo 
entregó al Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-
ción (Tepjf) la impugnación de al 
menos una veintena de candida-
turas no idóneas para la próxima 
elección judicial.

“No son narco-aspirantes, son 
casos de no idoneidad; se presen-
taron las impugnaciones, ya van 
ahorita en camino. Una veintena 
más o menos”, afirmó al concluir 
el Consejo Nacional de Morena.

Cuestionado sobre si la 
petición sería que el Tribunal 
resuelva antes de la elección, 
Fernández Noroña afirmó que 
eso lo resolverá este organismo; 
sin embargo, sobre eso ha habido 
diferencias con el Instituto 

Nacional Electoral (INE).
“Ha habido una diferen-

cia con el INE sobre en qué 
momento se les debe retirar la 
candidatura; nosotros creemos 
que antes de la elección y ellos 
creen que después El senador 
había informado que se impug-
narían las candidaturas de “un 
puñado” de aspirantes al Poder 
Judicial que “han favorecido a 
grupos criminales”.

Durante una charla, el more-

nista dijo que cuenta con infor-
mación sólida para solicitar al 
Tepjf analizar las candidaturas 
para eventualmente retirarlas.

“Tenemos información muy 
sólida para impugnar un puñado 
de candidaturas de juezas y jue-
ces que han estado favoreciendo 
a grupos criminales, también 
candidaturas no idóneas, que 
son un puñado, pero de todas 
maneras ahí están”.

“Hemos decidido que el 

domingo, saliendo ahí del Con-
sejo Nacional de Morena, se 
discutiera entre el Tribunal y 
un servidor; vamos a anunciar 
las impugnaciones y se van a ir 
a presentarlas”, sostuvo.

Fernández Noroña admitió 
que los comités de selección 
incurrieron en “una falla” que 
debe corregirse, pero que queda 
en manos del TEPJF determinar 
si se hace antes o después de la 
elección.

Impugna  
Noroña  

puñado de 
nombres
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Boston y NY no jugaban desde la edición 2012-2013

Celtics y Knicks 
se reencuentran 
en los playoffs
Thunder y Nuggets 
chocan por quinta 
ocasión en una 
postemporada

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este lunes los 
Celtics continúan con la defensa 
de su título de la NBA, cuando 
se reencuentren con los Knicks 
en las Semifinales de la Confe-
rencia Este. Boston y Nueva York 
no jugaban en playoffs desde el 
2013 y esta será la serie 15 en la 
historia para ambos y apenas la 
tercera en los últimos 35 años.

Los de Massachusetts llegan 
a esta instancia tras vencer 4-1 

en la primera ronda al Magic de 
Orlando. En tanto que los neoyor-
quinos superaron 4-2 a los Pistons 
para volver a Semis de Conferencia 
por tercera campaña consecutiva.

En el historial entre Celtics y 
Knicks, cada equipo ha ganado 
siete series de playoffs. Boston se 
impuso en 2011, 1988, 1984, 1974, 
1969, 1967 y 1955, mientras que 
Nueva York lo hizo en 2013, 1990, 
1973, 1972, 1953, 1952 y 1951.

Los Celtics presumen de tres 
años consecutivos avanzando al 
menos a la Final de la Conferen-
cia Este, donde han superado a 
rivales como Bucks (4-3 en 2022), 
76ers (4-3 en 2023) y Cavaliers 
(4-1 en 2024).

En contraste los Knicks han 
perdidos sus últimas dos apari-
ciones en Semifinales, hace dos 

temporadas frente al Heat (2-4 en 
2022) y el año pasado 3-4 frente 
a los Pacers.

Durante esta campaña, Bos-
ton ganó los cuatro juegos que 
tuvo frente a los Knicks. El más 
reciente fue el 8 de abril de este 
año por 119-117, en su visita al 
Madison Square Garden.

Mientras que en las Semifi-
nales del Oeste, Oklahoma, el 
mejor equipo de la temporada 
regular enfrentará a los Nuggets. 
El Thunder barrió en la primera 
ronda a Memphis (4-0), mientras 
que Denver necesitó de siete par-
tidos para eliminar a los Clippers 
(4-3).

Esta será la quinta serie de 
playoffs entre Oklahoma y Den-
ver, el historial previo se divide 
en dos victorias por bando.  zCeltics y Knicks se han enfrentado 14 veces antes en postemporada.

Circuito  
callejero
Este fin de semana 
mil 35 ciclistas 
participaron en 
L’Etape Cancún 
By Tour de France, 
en el circuito de 
Malecón Tajamar. 
Los participantes 
corrieron dos rutas: de 
101 o 55 kilómetros.

 zEl boxeador mexicano reunificó los cinturones de peso supermediano.

Triunfa ‘Canelo’ en Arabia, 
agenda pelea ante Crawford
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El boxeador 
Saúl Álvarez unificó de nueva 
cuenta todos los cinturones 
de peso supermediano, tras 
vencer por decisión unánime 
a William Scull en Arabia Sau-
dita. El ‘Canelo’ tuvo su primer 
combate fuera del continente y 
bajo el contrato con la promotora 
del jeque Turki Alalshikh, con la 
que ganó 80 millones de dólares, 
luego de los 12 rounds.

A pesar de los espacios vacíos 
en las gradas de la ANB Arena de 
Riad, se pudieron escuchar los 
abucheos hacia los dos peleado-
res. Por momentos el combate se 
tornó pesado y Scull trataba de 
evitar el contacto con el mexi-
cano, por lo que este último se 
vio favorecido por las tarjetas con 
una decisión unánime de 115-113, 
116-112 y 119-109.

“Por eso no me gusta pelear 
con tipos como él (Scull). Sólo 
están tratando de sobrevivir 
hasta el round 12 y eso es lo que 

no me agrada de ellos. Espero que 
en septiembre pueda tener otra 
clase de peleas. Para mí fue una 
pelea aburrida. Odio esta clase 
de boxeadores”, criticó Álvarez.

Esta fue la pelea en la que 
menos golpes conectó el ‘Canelo’, 
sin embargo, fueron los suficien-
tes para convencer a los jueces y 
recuperar el cinturón de la Fede-
ración Internacional de Boxeo, 
para unificar de nueva cuenta 
todos los fajines de esta división.

Después del combate, se 
confirmó que el próximo com-

bate del mexicano será el 12 de 
septiembre de este año, contra 
Terence Crawford, en el Alle-
giant Stadium de Las Vegas. El 
estadounidense es el campeón 
actual de peso superwélter y 
tiene un récord de 41 victorias, 
31 por nocaut, sin derrotas.

“Me siento genial, prefiero 
compartir el ring con esta clase 
de peleadores (como Crawford), 
será un placer”, declaró Álvarez, 
quien aún tiene tres peleas más 
por disputar con la promotora 
árabe.

El Calor gana 
serie a Rojas 
en la LNBP
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El Calor de 
Cancún debutó en la Liga Nacio-
nal de Baloncesto Profesional 
Femenil (LNBP) con dos victorias 
ante las Rojas de Veracruz. En su 
primera serie de la temporada, 
las cancunenses volverán a la 
duela hasta el próximo 7 de mayo, 
cuando reciban a Fuerza Regia en 
el Poliforum.

En su primer partido en el 
Auditorio Benito Juárez, El Calor 
se impuso 82-55, donde Ilmar’l 
Thomas fue la jugadora más 
destacada, con 18 puntos, dos 
asistencias y nueve rebotes, 
con los que consiguieron el pri-
mer triunfo en la historia de la 
franquicia.

Para el segundo compromiso, 
las veracruzanas trataron de res-
ponder en casa, con Brianhanna 

Jackson y Jayla Johnson, quienes 
hicieron 15 y 19 puntos, respec-
tivamente. Por las visitantes, de 
nueva cuenta Ilmar’l Thomas fue 
la más destacada con 21 unida-
des y Rennia Davis sumó otros 
19 puntos.

Al final, el resultado fue a 
favor de El Calor con un 65-56 
en casa de las Rojas y así adju-
dicarse la serie.

“No fue nuestro mejor partido, 
pero el equipo lo hizo muy bien 
por momentos sobre todo defen-
sivamente. No es fácil empezar la 
temporada y un nuevo proyecto 
en la liga. Es parte del trabajo que 
nos falta, pero a medida que pase 
el tiempo vamos a ir acomo-
dando todo”, dijo el entrenador 
Pepe Pidal.

Las cancunenses recibirán a 
Fuerza Regia el próximo 7 mayo, 
equipo que ganó la LNBP Femenil 
el año pasado.

 zLas cancunenses consiguieron dos triunfos en el arranque de la 
temporada.

Domina Sabalenka el Masters de Madrid
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La tenista 
Aryna Sabalenka ganó el Mas-
ters 1000 de Madrid luego de 
vencer a Coco Gauff en dos 
sets. La bielorrusa extendió su 
dominio en el circuito femenil y 
amplió su ventaja como la líder 
del ranking mundial. Además, 
es la primera jugadora que con-
sigue el torneo de Miami y de 

la capital española el mismo 
año, desde 2013, cuando Serena 
Williams conquistó ambos 
torneos.

A Sabalenka le bastó una 
hora con 45 minutos para impo-
nerse a Gauff con un marcador 
de 6-3 y 7-6. La tenista de 26 años 
sólo perdió un set durante los 
seis partidos que disputó en 
Madrid.

“Es una locura para mí. He 
trabajado toda la vida para este 

objetivo y estar en la cima del 
ranking significa mucho. Siento 
que mi vida no es una pérdida de 
tiempo y estoy donde se supo-
nía que tenía que estar. Cada 
año que vuelvo a Madrid noto 
más apoyo. Me da una energía 
extra y ganas de luchar”, dijo la 
bielorrusa.

Con este resultado, Aryna 
se consolida como la número 
uno del mundo y alcanzó los 
10 mil 768 puntos. La tenista 

tiene ahora una ventaja de 
más de 3 mil puntos sobre 
la sublíder Iga Swiatek. La 
jugadora ahora piensa en el 
segundo grand slam del año, 
Roland Garros, torneo que no 
ha ganado.

“Espero que sea diferente este 
año. Tengo mucha confianza en 
mi juego. Estoy lista para traba-
jar cada punto y espero que este 
año obtenga un resultado dis-
tinto”, aseguró Sabalenka. zLa bielorrusa se impuso en la final a la estadounidense Coco Gauff.
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FRESCO O ENLATADO, SOLO O ACOMPAÑADO,  
ESTE PESCADO ES UN ALIMENTO NUTRITIVO, 

VERSÁTIL Y, POR SUPUESTO, DELICIOSO

EN LA MESA
Hay tres tipos de atún princi-
pales, el más importante y nu-
meroso es el de aleta amarilla 
que se pesca en aguas tibias, 
que están entre 22 y 23 grados 
de temperatura. En las mismas 
aguas está el atún barrilete, so-
lo que es más pequeño. Y el 
tercero es el aleta azul, que na-

UNA GRAN TRAYECTORIA 
DE ÉXITOS CULINARIOS
Desde su cocina innovadora, Juan José 
Molina ha conquistado paladares con 
destreza y pasión. Hoy es uno de los 
cocineros más destacados en el Cono Sur 

y luego regresa hacia Perú. Lue-
go cada País tiene zonas de uso 
económico exclusivo, pero son 
las menos. México pesca princi-
palmente aleta amarilla, y Ecua-
dor que es la otra potencia, pesca 
barrilete”, destaca el empresario.

Cabe agregar que, según re-
gistros de la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca, el método de 
captura utilizado por la flota atu-
nera mexicana está regulado por 
el Acuerdo sobre el Programa In-
ternacional para la Conservación 
de los Delfines y se apega a la nor-
matividad de la CIAT como el de 
mayor sustentabilidad.

Esta última, además, revisa 
que solo haya cierto número de 
barcos autorizados para realizar 
la pesca y sus científicos cuidan 
el recurso a través de vedas de 
72 días para que la población de 
atún se mantenga sana. Por lo 
tanto, no es esfuerzo de un país, 
sino una colaboración entre na-
ciones por un bien común.

ADRIANA SILVESTRE

Hoy, 2 de mayo, celebramos el 
Día Mundial del Atún. Y es que, 
desde 2016, la Organización de 
las Naciones Unidas (ONU) la 
declaró como fecha oficial para 
crear conciencia acerca de su va-
lor como especie y las amenazas, 
así como impulsar mejores prác-
ticas de sustentabilidad. 

De acuerdo con Antonio 
Guerra, director general de Gru-
pomar, México es la segunda 
potencia pesquera de América, 
pues su promedio histórico de 
pesca es de aproximadamente 
140 mil toneladas de atún al año. 
Además es altamente regulado a 
través de la Comisión Interame-
ricana del Atún Tropical (CIAT).

“La superficie en la que tene-
mos permiso para pescar va des-
de Ensenada hasta casi Hawaii, 
baja hasta la Polinesia francesa 

 El registro del tamaño de los  
atunes para analizar su tasa  

de reproducción.

 Las vedas que establece el gobierno 
federal para proteger los periodos  

de reproducción y crecimiento  
de la especie.

 Liberación de atunes jóvenes y especies 
no objetivo, como tortugas.

 Llevar observadores a bordo de las  
embarcaciones pesqueras, ajenos a la empre-

sa, ya sea de la Conapesca y/o de la CIAT para 
cumplir con los acuerdos de conservación.

Fuente: PROFECO

SOSTENIBILIDAD
En México esta industria  
destaca por:

da en aguas frías, es de poco vo-
lumen y de mayor precio. 

“En todo el mundo, el atún 
que más se consume es el de 
aleta amarilla en lata. Aunque 
hay una tendencia que ha au-
mentado el consumo en meda-
llones, que normalmente se con-
gelan, y el que va empaquetado 
en bolsa termo retortable o stand 
up pouch, que es para darle más 
vida en anaquel”, explica Guerra.

A todo esto se agregan los 
beneficios nutricionales, pues 
según datos de la Comisión Na-
cional de Acuacultura y Pesca 
brinda proteínas de alta calidad, 
además de selenio, magnesio, 
potasio, vitamina B, Omega 3 y 
ácidos grasos esenciales.

“Además, el yodo de este pes-
cado, es benéfico para el metabo-
lismo, regulando el colesterol, de 
energía y el funcionamiento de las 
células”, asegura la dependencia. 

Finalmente, el también direc-
tivo de Tuny, invita a aumentar el 
consumo de atún, pues solo lle-
gamos a nueve latas per cápita al 
año, es decir, menos de una al mes. 
Hay que aprovechar que es prác-
tico, nutritivo y fácil de preparar. 

 Los principales productores a nivel 
nacional son Sinaloa, Chiapas y Colima. 

 La única empresa que forma parte 
de COMEPESCA es Tuny. 

 En 2005 la industria atunera 
mexicana fue reconocida por  
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación  
y la Agricultura (FAO) por su 
sustentabilidad.

SABÍAS QUE… 

DÍA MUNDIAL DEL ATÚN

 C
or

te
sí

a 

Caricias PARA EL PALADAR
El atún nada perfecto en vino mexicano, por eso el sommelier y restaurantero Alberto Nacif, hizo una selección 
de maridajes que te van a enamorar. Aquí te los compartimos para que los pruebes.  ADRIANA SILVESTRE

CUNA DE  
TIERRA BLANCO
Guanajuato

 Una tostada de atún va bien 
con este Sauvignon Blanc 
que nació en Dolores Hidalgo. 
La acidez muy vibrante y el 
perfil mineral del vino resaltan 
muchísimo la frescura y el 
sabor cítrico del platillo.

 Precio: $477
 Dónde comprar: Chedraui  

y cunadetierra.com

TIERRA  
ADENTRO
Zacatecas

 El tartar de atún con mango, 
aguacate y un poco de chile 
de árbol combina con este 
rosado de uva Merlot. El vino 
es seco y frutal, así que el 
maridaje será refrescante.

 Precio: $300
 Dónde comprar: 

alcornoque.mx y 
vinostierraadentro.net

QUASAR
Baja California

 Con este Cabernet 
Sauvignon el maridaje es 
un atún sellado con costra 
de especias, como pimienta 
negra, orégano y comino. La 
intensidad de estos sabores 
armoniza con la fruta madura 
y los taninos redondos del vino. 

 Precio: $379
 Dónde comprar: Walmart  

y vinoselcielo.com

MONTE XANIC  
CHENIN COLOMBARD
Baja California

 Este vino de buen cuerpo, 
notas tropicales y frescura 
equilibrada es perfecto con 
un ceviche estilo Guerrero. Y 
es que exalta la jugosidad y la 
ligereza del atún, el jitomate, 
el chilito verde y el cilantro.

 Precio: $374
 Dónde comprar: 

montexanic.mx y La Europea
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UNIVERSAL
DESCUBRE AL CHEF 

JUAN JOSÉ MOLINA, 

UNO DE LOS MÁS

DESTACADOS EN EL 

CONO SUR POR SU 

ORIGINAL PROPUESTA 

GASTRONÓMICA 

C
o

rt
es

ía

Lo importante 
para mí es que 
cada platillo 
no solo se vea 

estético sino que sea comible 
totalmente, además de rico".

 La cocina de este chef está basada  
en lo natural, utilizando productos locales,  
tratando de dañar al planeta lo menos posible.

 Su concepto gastronómico está nutrido por la influencia  
de las cocina de los países que ha visitado.

FILOSOFÍA

Río de Janeiro. - Juan 
José Molina es chileno, 

nacido en la capital Santia-
go. Inquieto, desde pequeño 

parecía estar destinado al teatro 
y las artes escénicas. Sin embargo, 

su pasión por la gastronomía se des-
pertó en casa, al observar a su padre, 

arquitecto, preparar las comidas de fin 
de semana con extremo cuidado y orga-

nización y, sobre todo, cariño.  
Al mismo tiempo, acompañaba a su 

madre en la cocina del día a día, pidiéndo-
le que le enseñara sus secretos. Sin darse 
cuenta, a los 13 años ya cocinaba sus pro-
pias comidas para la escuela y, en algunas 
ocasiones, preparaba el almuerzo para 
sus compañeros, quienes se convirtieron 
en sus primeros críticos gastronómicos. 

Aunque estaba a punto de ingre-
sar a la facultad de teatro, su pasión 

por la gastronomía fue más fuerte. 
Con el apoyo de sus padres, de-

cidió cambiar de carrera y se 
graduó en Gastronomía 

en la facultad Duoc 
UC, en Chile.  

En 2006, inició 
su trayectoria profesio-
nal, pasando por diversos 
restaurantes de alta cocina en 
regiones como el desierto de Ata-
cama, la ciudad de Pucón y Santiago, 
siempre en busca de la rica diversidad 
culinaria de su País. 

Su historia tomó un nuevo rumbo al 
visitar Brasil de vacaciones, país del que 
se enamoró y donde, años después, se 
estableció definitivamente.  

Ingresó al restaurante L’Etoile en 2022 
como Sous Chef. En 2024, se convirtió en 
el chef del restaurante, ubicado en el Shera-
ton Grand Rio Hotel & Resort, donde conti-
núa su ascendente trayectoria de explora-
ción y creación gastronómica. Aquí nació 
su hija, y Brasil se convirtió en su hogar. 

Con motivo del 50 aniversario del 
fabuloso hotel Sheraton Gran Río, 
el único lugar que tiene acceso  
directo a la playa en esta ciu-
dad, platicamos en entrevis-
ta con el chef acerca de 
su original visión  
gastronómica.  

 FERNANDO TOLEDO  
/ ENVIADO

¿Cómo definirías tu propuesta? 
Nuestra cocina originalmente es francesa, elaboramos preparaciones 
típicas con técnicas de la cocina moderna y con productos de Brasil, 
ya que este País ofrece una amplia gama de frutas y verduras tro-
picales por su excelente clima y mucho producto del Mar Atlántico. 

Además, también el equipo multicultural de cocina aporta día 
a día técnicas y costumbres de los lugares de dónde vienen, ya que 
tenemos uruguayos, brasileños, peruanos y yo que soy chileno, to-
dos lejos de sus casas dando lo mejor. 

 ¿Dónde está tu sazón? 
Considero que todos tenemos la sazón de la cuna donde nacemos. 
En todas las casas de todo el mundo nuestros primeros chefs que 
nos alimentan a diario de pequeños son nuestros padres.

 Y es que la misma receta típica no sabe igual en otra casa, pe-
ro si mantiene su esencia. Es la magia de la comida, la cocina lati-
noamericana es a base de muchos sofritos, frutos del mar crudos y 
cocidos, carnes a la parrilla, al horno, etc.  

Ese es el tipo de cocina que me identifica, es la influencia que 
me define como chileno, vivir en Brasil o visitar otro país es solo nu-
trir la base de mi esencia de cocina chilena ya que abre mi mente 
con nuevos sabores, sazones y productos, es un constante avance 
de retroalimentación de información. 

¿Qué tan importante es la frescura de un producto? 
Es esencial y se refleja en el resultado final. Hoy en día existen mu-
chos métodos de preservación para diferentes productos, para evitar 
congelar y así pierdan sus características de frescor. De hecho, mu-
chos chefs y científicos están día a día estudiando la preservación 
de alimentos para mantener altos estándares de calidad. 

 ¿Es la cocina un arte? 
En mi opinión, la comida es arte, y tal arte el ejecutor de esta obra (chef 
y equipo del restaurante) crea un trabajo (menú) de unión de sabores 
y técnicas para un resultado final que llame la atención en tres puntos 
importantísimos, primero vista, luego olfato y después sabor.  

Todo esto puede ser acompañado por líquidos con o sin alcohol 
para complementar una experiencia. Así, que este arte busca satisfa-
cer un esfuerzo del equipo de cocina después de ensayos y errores en 
una explosión y armonía en el trabajo final, luego viene la opinión del 
cliente que está en todo su derecho de concordar o rechazar cuando 
presentamos este trabajo. 

¿Dónde está la vanguardia hoy? 
Hoy el reto que se presenta que todo lo que está en el plato sea co-
mestible y que, además, sea delicioso y estético, todo un desafío que 
nos gusta tomar para agradar a los comensales. 

 ¿Qué tan importante es la constancia en tu proyecto? 
Considero que es realmente fundamental. Por ejemplo, hay un refrán 
de un amigo que fabrica cerveza usa, “fabricar cerveza no es difícil, di-
fícil es que siempre tenga el mismo gusto”. 

Muchos clientes vienen porque es el pulpo más blando que han 
comido, o por el frescor de los pescados, o lo increíble que son los pos-
tres donde no domina el azúcar. Mantener, eso día a día es un punto 
importante, donde ponemos especial cuidado, incluso para críticos 
Michelin que visiten tu restaurante, ya que es un factor primario en el 
trabajo del día a día.

 ¿Qué buscas en un plato? 
Siempre buscamos que en una preparación haya armonía, un equili-
brio, de sabores, colores, texturas y aromas. Es importante destacar 
algún producto y plasmarlo en una creación, las decoraciones deben 
ser siempre sutiles y armoniosas, ya que un platillo sobrecargado y 
con mucha información no dice tanto como la simpleza. 

¿A quiénes admiras en el mundo gastronómico? 
 Son muchos los chefs qué admiro, a nivel internacional, entre ellos 
están Rodolfo Guzmán, Carolina Bazán, Sergi Arola, Grant Achatz, 
Heston Blumenthal y Fernanda Fuentes, entre los grandes men-
tores, más también en mi carrera he conocido muchos chefs qué 
me inspiran por su energía, métodos, organización y planeación de 
cocina y entre ellos están en primer lugar mi novia Tatiana Monroy, 
que me acompaña donde sea apoyándome en mi carrera y con 
quien abrí mi primer restaurante. 

¿A qué sabe Chile y Brasil? 
Chile sabe mucho a mar, conchas crudas, ceviches, sándwich con 
carne y palta, cazuela y pulmay. Brasil, por otro lado, sabe a cachaça, 
a torresmo, a feijoada y a mucho ajo. Ambos, deliciosos...

¿Cuál es tu plato favorito? 
 Me cuesta mucho esa pregunta, es un podio que siempre estoy 
intentando llenar, pero que constantemente cambia. Por ejemplo, 
me gusta mucho el curanto chileno, el quindim de Brasil junto con 
el açaí es increíble… pero también, las carnes ahumadas en cocción 
lenta, las empanadas y una buena hamburguesa con queso tomates 
y pepinos, me puede hacer muy, pero muy feliz. 


